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Aspects de la déformation en grand dans les Qy

Préalpes médianes plastiques entre Rhône et Aar

Implications cinématiques et dynamiques1)

Par Raymond Plancherel2)

«... und wohl erst die Struclur und Bildungsweise des

ganzen Gebirges erklärt sein muss, bevor man an die
Entzifferung vereinzelter Erscheinungen gehn darf».

B. Studer (1834): Geologie der westlichen Schweizer
Alpen.

RÉSUMÉ

Les Préalpes médianes plastiques de l'arc romand sont d'abord envisagées sous l'angle de leur
évolution paléogéographique el ses liens avec certaines particularités de leur structure actuelle.

Puis sont décrites quatre zones de dislocation majeures d'orientation commune subméridienne, donc
obliques au faisceau de plis des Plastiques, et recoupant celui-ci de part en part. L'examen de ces zones
montre qu'il s'agit d'accidents décrochants sénestres contemporains de la formation des plis.

On en déduit que la nappe des Médianes plastiques a été déformée par un jeu de contraintes N-S. à

la fois compressives (charriage ou «thrusting») et cisaillantes (cisaillement horizontal ou «wrenching»),
rendant compte de la rotation du système de plis.

L'examen des relations structurales entre Médianes plastiques et unités encadrantes montre d'autre

part que la déformation par cisaillement horizontal N-S affecte non seulement l'ensemble des Préalpes,
mais également leur avant-pays molassique. y compris des dépôts atteignant le Tortonien. Il en découle

que cette déformation est d'âge mio-pliocène. de même que la déformation plicative des Préalpes qui en
est indissociable.

Pour tenir compte de ces diverses limitations d'ordre chronologique et mécanique, on propose de

restreindre l'intervention de la gravité dans la déformation des Préalpes à la phase de leur mise en place,
classiquement admise comme oligocène. Leur déformation plicative principale, par compression et
cisaillement méridiens, serait plus tardive, et pourrait résulter d'un sous-charriage général de l'avant-pays
(«subduction mio-pliocène»).

Quelques brèves comparaisons extra-préalpines (bassin molassique. Jura, fossé rhénan d'une part.
Alpes occidentales d'autre part) suggèrent que cette déformation pourrait s'inscrire dans le cadre plus
large d'une zone de «continental transform» à l'échelle européenne.

ABSTRACT

The "Préalpes médianes plastiques" nappe, east of Lake Geneva, is affected by a number of north-
trending left-lateral wrench faults. The latter are shown to be contemporaneous with the main phase of
folding. It follows that the nappe was deformed by north-south compressional as well as shearing
stresses, resulting in alternate zones of thrusting and wrenching.

Studies of the structural relationships between the "Médianes plastiques" nappe and the surrounding
units show that the wrench faults deform not only the whole of the allochthonous pile of the Prealps, but

') L'auteur tient à exprimer sa vive reconnaissance à la Société Géologique Suisse pour sa contribution

importante aux frais de publication de ce travail.
2) Institut de Géologie de l'Université, Pérolles, CH-1700 Fribourg (Suisse).
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also the Molasse of the Swiss Plateau which reaches Mio-Pliocene age. It may therefore be deduced that
the emplacement of the allochthon and the main phase of folding are separate events, the former
generally given as Oligocene, the latter reaching the Mio-Pliocene.

It is suggested that gravitational tectonics were limited to the emplacement of the allochthon. and
that the later phase of folding, wrenching and thrusting was the result of a general underthrusting of the

Alpine Foreland ("Mio-Pliocene subduction").
A rapid comparison on a wider scale (referring on the one hand to the Molasse, the Jura and the

Rhine graben, on the other hand to the Western Alps in general) suggests that this deformation might
well derive from a major "continental transform" affecting Western Europe.
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